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邵力子 、 马寅初与新中国计划生育

■ 吴跃农

上世纪 ７０ 年代初 ，
国家全面 有马寅初的功劳 ，

正是因为他的刚由来已久的思想更坚定了
推—育。 ■ 年 ’ 党中央发 胃不阿 ’ 坚持 才使＿人口

 １９５ １ 年 邵奸回到故乡浙江
表 《关于控制我国人口增长问题致 最终成为我国的基本国策 。 但许多

全体共产党员共額员的公刑言 》 ，
人都不知道

， 是邵力子
“

催产
”

了

提倡
一

对夫妇生育
一

个子女。 １
９ ８２ 马寅初的 《新人口论 》。 邵力子是新

年 ， 计划生育被确定为基相策 ， 中国之初少有的几个最早提出并倡
，

并写入 《宪法》。 之后 ， 国家根据人 导计划生育的有识之士 ，
而且早在

‘
□与经济社会发展的形势 ，

不断调１ ９２０ 年代 ， 他就提出中国要控制人ｎＹ

整完善计划生育政策 。 此－时 ，
ｆ皮 Ｐ的思想 ， 是名副其实的公开呼吁

－

时 ， 其实中 国计划生賴思想 ， 计划生育的第
－

人 。 而在马寅初遭

从上个世纪 ２０ 年代就产生了，
新中 受不公正的批判时 ，

他还是坚持 自

国从批判马寅初 的计划生育理论到 己 的主张 ，
没有见风转航 ， 销声匿

了

实施计划生育 ， 都不无道理 。 轰 更没有怯弱到对志同道合者 ＇落

说起计划生育 ， 谁都知道这里 井下石的驗？不太可能 ， 国家难以富强起来 ， 人

民就难以较快地富裕起来 。

”

－

年之 前 ，
也 就 是 ＿ 年

Ｉ初 ， 邵力子同 当时的卫生部长有过

妈
”

这样 的号肢 ｒ忧虑 ， 战争需
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施 ， 加以翻 的话 ， 则不仅影响建
马寅初 （

左
） 与邵力子 （ 右 ）设

， 同时也影响民生 ， 成为社会发

展的阻力 。

”
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邵力子对人 口的快速增长十分 邵力子的眼前 。 邵力子关注计划生

关注。 在 １ ９５３ 年冬天召开 的政务 育
， 也与他夫人的工作有关 。 １ ９５０｜

院会议上 ， 他提出了计划生育的观 年 ， 他的夫人傅学文雛了中华妇

点 ， 这是第
－

次在政治决策场合提 女节制生育会北京分会的会长 ，

“

枕

出计划生育观点 ， 可以说 ， 邵力子 边风
”

Ｂ欠的大都是大力提倡计划生 ０

是提出计划生育第
－

人 。 他说 ，

“

避 育之事 。这正合邵力子的心意 ，于是 ，

孕要求不要限制 ， 医生对生育已多 他把以前研讨过的列宁有关这方面Ｐ
的妇女应同意施行避孕手术 。

”

早 的著作又找了出来
，
在认真研讨的

在 １ ９２ １ 年 ， 邵力子担任 《 民国 日报 》 过程中 ，
把 自 己过去就主张 的节制

主编并参与筹划中共上海共产党小 生育的主张 ， 提高 、充实 、发展为
“

计

组活动的时候 ， 他就积极提倡计划 划生育
”

的科学概念 。 １ ９５４ 年 ９ 月

生育 ， 并在 自己主编的副刊上 全文１ ７ 日
， 他在第

一

届全国人民代表大

发表了十月革命后的 《俄国婚姻律》 ， 会第一次会议上作了主题发言， 这邵力子

把节制生育与妇女解放问题结合在 是他第二次在重大政治会议上就
一起宣传。 １ ９２２ 年 ５ 月 ， 邵力子在 计划生育问题发表自 己观点鲜明的 以全国人大代表的身份回浙江搞调

中共党员向警予主编的 《妇女评论 》 意见 。 他说 ：

“

人多是好事 ， 但在 查 ，
几乎走遍了浙江

，
每次都是

一

上
， 发表 了题为 《 生育节制 释疑 》 经济还没有发展起来这样的困难很口气要跑十多个县市。 他除了关心

一

文 ， 介绍计划生育主张。 他写道 ， 多的环境里
，
人口应有限度 ， 人 口农业生产 ， 最主要关心探问的就是

“

女子在 ２ ３ 岁 前不便生育 ， 结婚未 应该得到控制 ３ 不控制人 口
， 后患 人口问题 ， 找当地干部和老农座谈 ，

经二三年不便生育
”

，
他提出 ，

“

生 无穷 ， 控制的办法就是科学的医学了解人口情况
， 掌握了大量第

一

手

育节制果要实行， 我以为必须与节 手段 ，
要大力传播有关避孕的医学 资料， 有时 ， 他直接

“

闯
”

进农民

欲同 时做起 。

”

他同 时提 出 ，
要加 理论等等措施 ， 并且还应当从实际 的家中 ， 对人 口的高速密集 出生有

强节育技术的研究 ，

“

尽可能用科 上指导并供给有关避孕的方法和药了更多的忧虑 。 他在第三次回浙江

学的功夫去发明 。

”

物。

”

调查时 ， 到远房亲戚马本纳家去访

召叻子提出这样的主张 ， 其切同年 １ ２ 月 １９ 日 ， 他在 《 光明 问 ， 结果 ， 大吃
一

惊 。 这个亲戚已

身感受到多生育给妇女造成的痛苦日报 》 上发表了 《关于传播避孕常 经有了六个孩子 ， 生活十分困难 ，

和恐惧也是重要原 因 。 他的母亲 识问题》 的长文 ， 指 出避孕措施是 靠救济度 日 。 也就是这个亲戚的情

３０ 岁时嫁给他父亲
，
当年生了一个 近代科学产物之

一

， 并从为了母亲 景 ， 使马寅初悟 出了人口按几何级

孩子
，
两年后又生了

一

个。 由于经 们的身心健康和为了青年男女的幸 数生长 的
“

原理
”

， 他对马本纳说 ，

历了生产过程的痛苦 ，
她决定不再 福生活等方面 ， 深入阐述避孕节育

“

人 口的生长 ，
不得了 ，

不控制怎么

生孩子 ， 但当时又没有可行的避孕的必要 ，这对当时旧观念较浓的
“

多 行 ？ 你想想看 ， 我们的祖父是
一

个

方法 ， 从 ３２ 岁那年起 ，
ＳＰ力 子的 子多福

” “

人多好办事
”

等思想 ，
人

， 到我们第二代就是五兄弟两姐

母亲就与父亲分居 ，

一直分居了十 是
一

次有力的冲击 ， 显示了邵力子 妹 ，

一

人成了七人 ， 到了你们第三

多年
， 这是非常折磨人的痛苦事 。 的足智远见。代 ，

是二十九九 再到了你的儿子

召防子本人与前妻结婚后， 隔两年辈 ， 是第四代
，
现在是七十五六个 ，

就生－个孩子 ， 在她怀上第六胎时 ，

ｖｗｗｙｖｉｂ ／这人 口的增长速度和倍数是多么惊

她的痛苦无以名状 ， 苦苦要求邵力要全力推进计划生育 ， 邵力子 人。

”

子想办法让她打胎。 邵力子找遍当 感到孤掌难鸣 。 当时百事待举 ， 头 １ ９５５ 年春天 ， 邵力子约了 卫

时各大医院 ， 就是没有
一

个医生敢 绪颇多 ，
兴奋点不可能关注到这事 生部长李德全去拜访马寅初 ，

商谈

做这样的手术。 后来 ，
她自 己狂奔 ， 上来 ， 他

一

个人恐成不了气候 ， 他 计划生育之事。 还没等邵力子 、
李

想掉胎 ， 胎是掉了，
她也因为大 出想到了马寅初。德全开 口

，
马寅初已经抑制不住了，

血而死了。马寅初与邵力子是浙江绍兴同 快人快语地说 ，

“

我以人大代表 的

这痛苦的一幕幕 ，
经常浮现在 乡 。 在 １ ９５０ 年代初 ， 马寅初三次 身份

，

三次去浙江视察 ，
调查浙江



人 口增长的情况 。 经我的调查 ， 浙 鼓舞 〇 马寅初知道邵力子是中国最 展必须与经济发展水平相适应 ，
不

江每年的人口增长率平均是百分之 早提倡计划生育的有识之士 ， 在近 仅要使人 口发展同有计划的物质资

二点五至百分之三 ，
有的地方甚至 来的公开场合也公开呼吁控制人 料生产发展相适应 ， 劳动者的增长

高达百分之五 。

”

马寅初长得敦厚 ，
口 。 邵力子的来访 ， 使马寅初决心 同生产资料的增长相适应 ， 而且要

倒像是北方人 ， 性格也率真 。 他拿 集中精九 集 中时间 ， 将在中 国实 使人口的总数同消费资料总数相适

起桌上的材料，

一

边翻着数据 ，

一 行计划生育的理论建立起来 。 他焚 应
，
人口质量与经济发展水平适应 。

边激动地对二位来客说 ：

“

其实 ，
膏继晷 ， 撰写专著 《新人口论》。 这 著作写好后 ，

马寅初送给邵力子征

这样严重的人口形势 ， 不是浙江
一

部书稿指出 ，
我 国人口增殖太快 ， 求意见 ，

正是借他的酒 ， 浇了自 己

省 的现象 ， 全国几乎都是这样的 。 与此相应的是我国的经济发展资金 胸中的块垒 ， 邵力子拍案称好， 并

我的调查证实 ， 中国 的人口增长率 积累不够快 ，
拖累了工业 、 农业和 建议他

一方面公开出版 ，

一方面把

实是太高了， 几乎就是失控 ， 每年 科学技术的发展 。 在中国不仅要控 论著的精华提炼出来 ， 在全国人大

都要增长千分之二十二以上 ，
甚至 制人 口的数量 ， 而且要提高人口 的 会议上作

一次专门的书面发言。

可能接近千分之三十 ， 这就是说中 质量 ，
必须有效地控制人口的增长 ，马寅初认为这样两方面同步操

国每年净增人口已经达
一

千三百万 为此 ， 国家要进行人 口普查 ， 制定 作很好， 有利于提高人们对计划生

之多。 如果以保守的每年 ３％来推 切合实际的人口政策 ；
要提倡晚婚 、 育的认识 ，

于是 ， 他在一届入大四

算 ，
１０ 年以后中国的人口将达 ８ 亿 避孕 ， 实行计划生育 ； 政府要有具 次会议上 ，

正式提交了计划生育的

多 ，
１５ 年后将达 ９． ８亿 ，

５０ 年后将 体措施干涉生育等等。提案 。

“

中国 的人 口非控制不可
”

，

增加到 ２６ 亿 ， 这个数字是惊人的 。

”

心心相 印
，
志 同道合。 马寅 马寅初的提案一石激起千层浪 ， 得

邵力子表示同意 ， 说 ：

“

我们 初的许多观点 ， 与邵力子
“

不谋而 到了广泛的回应 ，
大家都称赞他的

完全同意你的看法。 如果我们不对 合
”

， 正是邵力子以前
一

直坚持的 看法有道理 ， 人口问题是到了刻不

人 口 的增长采取措施
，
任其 自 然 ， 观点。 第一 ， 要正确处理计划经济

＇

容缓需要解决的地步了。 他还被请

后果不堪设想 ， 将会给国民经济带 与计划生育的关系 ， 两者必须相统 进了中南海紫光阁 ， 在毛主席亲 自

来极大的困难 ， 人民的物质文化生 一

。 马寅初说 ， 我们现在有计划经 主持召开的最高国务会议上就
“

控

活也就不能很快地提高 ， 新中国将 济 ， 同时也应该有计划生育。 邵力 制人 口问题
”

作了专题发言。 马老

会背上一个沉重的包揪 ， 发展会受 子说 ， 生长在科学时代的我们 ， 什 讲得有理有据 ， 也很动情 ， 得到了

到严重的影响 。

”

马寅初忧心忡忡 么事情都可以预订计划 ，
按照计划 与会者的热烈掌声 。 因此 ， 他心血

地说 ：

“

现在的人 口出生率高得不得 办事
， 生儿育女是人生大事 ， 应有 凝结之巨擘 《新人口论》 才得以面

了 ， 中 国人口多 ，
土地少 ， 人 口像 计划 ， 应与计划经济相适应 。 第二

， 世。 《人民 日报》 为此全文刊发了马

现在这样的速度发展下去 ， 简直是 要正确处理人 口数量和人 口质量的 寅初的提案 。

不得了， 生产跟不上的话 ， 国家不 关系 ，
两者必须相适应。 马寅初说 ，

可能富强起来 ！ 这是－个迫在赚 必须实行以提高人口质量 ， 控制人

的必须解决的重大问题 ！

”

邵力子口的数量为基本内容的人 口政策 。１９５７ 年 ３ 月 ，
在全国政协二届

的来意就是这个， 马老是经济学家 ， 邵力子主张 ，

一

方面要少生 ， 另一 三次会议上 ， 邵力子专门就计划生

应该将几次去浙江调查的材料 ， 写 方面要优生。 第三
， 要正确处理人 育问题作了发言 。 他表示赞同马寅

成含有学术思考的报告， 由此提出口的两重性 ， 马寅初和邵力子几乎 初提出的观点 ， 强调说 ，
现代的人 ，

的计划生育主张 ， 会更具有说服力 ， 完全一致 ， 人口既是生产者 ，
也是 在生活 、 工作 、 学习各方面都要有

引起决策者的重视 。 马寅初听了邵 消费者，
生育子女不仅仅是私人的 计划 ， 在生育方面也更应有计划 。

力子的设想 ， 连声说 ：

“

对 ， 我得 事 ，
而且是社会的事。 第四 ， 物质 他表示反对当时卫生部严格限制人

将材料整理出来 ， 写成
一

个有说服 生产和人口生产的关系应该相互协 工流产的规定 ， 他指出 ，

“

不赞成用

力的著作 ， 在人大会议上正式提出 调 。 马寅初认为 ， 积累资金最快的 法令或权力限制人工流产
”

， 建议

在中国必须控制人 口发展的主张 ！


”

方法是提高劳动生产率 ， 这就需 修改 《婚姻法 》 推迟结婚年龄 ， 建

邵力子的来访 ， 使马寅初深受 要控制人 口
； 邵力子认为 ， 人口发 议在农村宣传节育， 推广持久性的

ＭＥＭＯＲＩＥＳＡＮＤＡＲＣＨＩＶＥＳ
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避孕措施 。

ｗ
在马寅初提出提案的同时 ， 邵＿｜

力子也在二届四次全国人民代表大■Ｉ

会上发言
，
声援他的提案 。 邵力子＾

７｜｜

说 ， 马寅初代表发表了
一

篇 《新人＆
、■Ｉ

Ｐ论》 ，
也可以说是系统地提 出了人讕屬

口的控制论 ， 他从多个方面论证了＼／歷
在麵实行对人 口控制 的必要性 ，＼ｌ／ｗｔ＾９Ｍ
他 由此提 出 的

‘ ‘

计划生育
”

很好，

我基本上同雜 的意见 。 我认为 ，

飢 丨 十划丄冇越快越好 ， 命望全 「司

各级领导认真提倡 ， 把宣传节育列ｆｉ
人 农村工作顏耗

；
人 民代表 、

顺委如碑峨隱 到农忖去 ，

^

到基层去 ， 把节冑ｘ緋规翻

目
， 并对农村广泛宣传节育避孕和

迟婚的好处 。 邵力 子逢人便宣传
１

^

《新人 口论 》 ， 他总是说 ， 马老的人
？

口理论 ， 很有道理 ， 很有价值 ， 很两位学者之间的畅谈往往是友好而深入的

好很好。 不遗余力 ， 宣传节育。 与

此同时 ， 邵力子 自费铅印了
一

批名为 确指出人多的好处
，
他说

，

“

除了党 初何罪之有 ？ 我邵力子怎么是马尔
“

关于传播避孕常识问题
”

的宣传 的领导之外 ，
六亿人口是

一

个决定 萨斯 ？ 他在
一

次会议上 ， 光明磊落

册子 ，
到处颁送亲友 。 他有一个伸 性因素 。 人多议论多

，
热气高 ， 干 地说 ，

“

新马尔 萨斯主义 ， 是利用

出
一

个手指的习惯动作 ， 他的亲戚 劲大 。

”

在紧接着的党的八大二次 科学的避孕方法来宣扬反科学的马

都知道 ， 他伸出手指时会笑着对年 会议上 ， 会议报告对马寅初的抨击 尔萨斯人 口论……现代的新马尔萨

轻的育龄夫妇说 ，

“

只要生
一个就 火药味十足 ， 报告说 ，

“

某些学者 斯者 ， 甚至大吹大擂地宣传战争 ，

够了， 再不要多生了。

”

甚至断定 ， 农业增长的速度还赶不 鼓吹法西斯思想 ， 所以它是极端反

在 １ ９５７ 年 ６ 月 召开 的全国人 上人口增长的速度。 他们认为 ， 人 动的 ， 我们必须坚决反对。 但我们

大一届四次会议上 ， 马寅初提出了口多了 ， 消费就得多 ，
而不是首先 不能因噎废食， 倒洗澡水把孩子

一

《新人 口论 》 ， 邵力子立即起而响应 ， 看到人是生产者 ， 人多就有可能生 块倒掉 ， 因为马尔萨斯主义利用节

他说 ，

“

在这次会议中 ， 马寅初代表 产得更多 ， 积累得更多。 显然 ， 这 育避孕来宣传反动理论 ， 我们便不

提出了一篇 《新人口论 》 ，
也可以说 是一种违反马克思列宁主 义 的观 敢提倡节育避孕。 敌我界线很是分

是人 口控制论 ， 他从多方面说明我 点 。

”

明 ， 他们不重视人 ，
不重视劳动 ，

国控制人口的必要 ， 我基本上同意在那场众所周知的运动中 ，
马 我们承认人最宝贵 ， 劳动创造

一

切

他的意见 。

”

寅初因提出人口 问题被戴上
“

攻击 财富
；
他们否定

一

切社会变革 ， 我

风云突变 ， 反
“

右
”

突起 ，
对 社会主义

”

的高帽 ， 成了右派
；
邵 们要认识世界进而改造世界 ； 他们

马寅初的批判铺天盖地而来 ， 有的 力子也 因宣传计划生育而受非难 。 歌颂战争 ， 我们拥护和平。 我们和

文章竟然在标题上标明 ，

“

不许右 在批判马寅初最剧烈的时期 ， 有人 新马尔萨斯的差别是很清楚的 。

”

派利用人 口 问题进行政治阴谋
”

。 就阴阳怪气地说要揪出马寅初背后马寅初以一颗赤子之心 ，
坚持

到 １ ９ ５ ８ 年春 ，
整个形势 已经不容 的人 ，

也有人点名道姓 ， 说邵力子自 己的计划生育主张 ， 在猛烈批判

计划生育这样 的
“

异音
”

了
，
毛主 也是马尔萨斯 。 邵力子据理论争，

和多方劝告坚持不改的情况下， 他

席在 《 介绍
一个合作社 》

一文中明 对这些攻击予 以还击。 他说 ，
马寅 受到了严厉

“

惩罚
”

， 被罢免全国人

｜

丨

１酬



亿 ，

不翻人 Ｐ ， 将来不得 了。

”

周 总

ｉ理在
一

边听着二老与印度大使谈人

＿，日
， 鋪急于絲 ， 只是等谈话快

：帆 他对 人说 ：

‘ ‘

你们 谈的是

－ａｅｅ＾ＫＩ
，

着
’

ｐ ｉ家冰 翻醜如料这个 ｉ

＇

ｈ

；Ｊ＾ ｉｍｍｍ ． ｉｎ ＾ ＾ｍｗｉ

＇

ｉ

＂

＿Ｗ＾ｉｉ柳 ｉ ！ 卜分雜ｍ极足
ｉＬ

的 ， 为此 Ｇ 门 向 ｔ主席汇报 ￡主
；

句 算
周总理 （ 左 ） 与邵力子 （ 中 ） 等学者在

一起座谈＋门甘八

答复 ， 恩来啊 ，
中国革命的成功 ，

证明了一是人多好办事 ，

二是人多

大常委职务 ， 被剥夺发表文章的权 １９ ５７年毛主席在作 《关于正确处理 热气旺 。

”

利 。 面对如此局压
，
有好心人劝邵 人民内部矛盾的报告 》 时还讲 ， 生这； 事

：从此 ；
被否决

，
但周总 理

力子以后也别谈
“

计划生育
”
一事了

，
育的无政府状态是很危险的 。 早在

并没有放弃 ，
还在支持着＾ ：老＆意

不要坚持这样的主张了。 邵力子依 中共八大会议上 ， 周总理也说赞成 见 ，

一直到
＾

文革
， ，

， 他还ｉｎ
＇

派Ｉ
然故我

，
他对劝阻他的人说 ，

“

科 在生育方面加以适当的节制 。 但是 ，

到各ｉ也去 ｉ周杳研
１究

；
。 人 □的急、速膨

学是批不倒 的 ， 个人受点冲击是小 从 １９ ５８ 年以后就不再提计划生育 胀 也／［吏周总 Ｊ里忧：心忡忡 ， 彳也专 ｎ

事 ， 计划生育是关系 国家建设的大了。 让我讲赶忙话 ， 假如这几年少
向毛主席打 ， 要求及早实行邵

事
，
怎能为了自 己的私人小事 ， 为 生些孩子 ， 国家的粮食 （ 供应 ） 就；＾子 马官初在 １９ ５０ 年代 ］初 就提

了明哲保身 ，
而丢掉国家的大事呢？没有那么困难了。

”

在这次会议上 ，

出的 １十划生育
， ，

， 但毛主席还是没
我还是要坚持自 己的主张 ， 我还是 邵力子建议全国政协医药卫生组应 有同专

１

在周总 Ｊ里的报告上批了

“

未

要对对待马老的不公正保留意见 。

”

该在这方面继续努力做工作 。必、有Ｉｔ事
”

， Ｓ事 Ｉｔ没ｉ能够提上

？
周总理充分理解和支持 议事 日程 。

－颜 ｉ９ ７Ｇ 年代初 ，
经

开在 ＊ １乂±力 １＋ 戈性 Ｆ５ 疾 卩ｆ济的长期徘徊和人口 的猛长 ，
大量

了， 但他没有气馁 ， 利用下基层搞邵力
＊

子坚持不懈宣传计划生
知青无工作可做 ， 城市呆不下去了 ，

调查研究的机会， 向基层干部宣传 育
，得到周总理的肯定 ，

１ ９６５年 ３月 ，

才使计戈 ｉ

ｊ生育成为不得不考虑的问
计划生育的好处 。周总理在全国政协会议四届

一

次常
题 ，
中央出台了计戈 Ｉ

〗生育政策 ，
这时 ，

１ ９ ６２年 ， 在政协
一

次医药卫 委会上指 ７Ｋ医药卫生组要加强计划己是邵力子 马官初提 出计划生育

生组听取医学专家谈节育的座谈会 生育的协调工作 ， 他特别指指在场 音 ｆ

ｊ
ｌ

ｆＫｉ？ ０ 任 ｔｂＷ ｉ ｔ卩右了
“

错＃卜

上
， 邵力子又

－

次疾呼计划生育。 麵子 ，
说

，

‘ ‘

这件事 ， 邵力老有

他当时己年过八旬 ， 动情地说 ：

“

想
一

功 。

”


（ 本文图片由作者提供 ）

听计划生育报告的人恐怕不止今天１ ９ ５５

＇

年春天 ， 印度大使馆邀请

到会的人 。 男 同志也许认为生男育 周总理出席鸡尾酒会
，
周总理邀请

女是女同志的事 ， 我认为不单是女 邵力子 、 马寅初等民主人士
一道参

同志的事 ， 假如知道生男生女的辛 力卩 。 宴会中 ， 邵力子对印度大使说 ，

苦， 有了计划生育的办法而不采用
“

印度人口增长太快 ， 应加以控制 。

”

就不对头了。 解放后 ， 我在政务院 马寅初接着也说 ，

“

印度人口要控制 ，

是
‘

不管部
’

的政务委员 ， 我把我中国人 口也要控制 。

”

邵力子点头 ，

的想法同毛主席 、 周总理都说过 ， 接着说 ，

“

中国人口有多少 ？ 说是 ５ ．７驪

５
｜２０ １ ６ ． １


